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歧视大龄学员算哪门子规矩
□曲征

据齐鲁晚报23日报道，类似福
州、广州等地驾校拒收40岁以上女
性学员的现象在济南同样存在，记
者调查发现，省城有个别驾校拒收
或者变相拒收40岁以上女性、50岁
以上男性成为学车者。

个别驾校拒收中老年学车者的
理由多种多样，有直接拒绝的，有用
商量的口气变相拒绝的，还有要求
增加学车费用的，不一而足。按说，
从经济利益考虑，来学车的学员越
多越好，但在现实情况中，中老年人
学习驾驶的权利常常被变相剥夺。

从驾校角度考虑，拒收中老年

学车者，是嫌他们年龄大、反应慢，
学习驾驶技术不容易过关，会造成
学员积压，常常拖驾校后腿，许多驾
校教练也不愿带这样的学员。但这
仅是驾校方面从利己角度出发做出
的考虑，没有顾及学员的权利和感
受。报名学习驾驶是公民的一项权
利，任何人都不能以任何理由予以
剥夺。正如适龄少年儿童都有受教
育的权利一样，学校不能依据智力
高低、性格特点差异等拒收一部分
人来校学习，同样道理，驾校也没有
任何理由拒收大龄学员。

其实，2013年1月1日起施行的

《机动车驾驶证申领和使用规定》明
确规定，申请小型汽车、小型自动挡
汽车、残疾人专用小型自动挡载客
汽车的，年龄需在18周岁以上、70周
岁以下。显然，个别驾校违反了这一
规定。

随着社会的进步与发展，人的
寿命不断延长，退休之后想学车的也
大有人在，不少40岁以上女性、50岁以
上男性仍然身体灵活、反应敏捷、悟性
很强，对他们来说，学习驾驶技术并非

“难于上青天”。因此，个别驾校以年龄
“看人下菜”的做法，有些“老皇历”
的味道，需要及时纠正。

“学车焦虑”折射了什么
□苏小北

自今年元旦之后起，号称“史上
最严驾考”来临，笔者恰逢这期间报
名学习，亲身体会到了因通过率低
引起的“学车焦虑”。

从学车开始，这种焦虑就一直
延续开来：分完教练去场地练习，笔
者当时就傻眼了，一名教练带领十
几名学员，常常是排队一上午只能
轮流摸几把方向盘。为了提高通过
率，教练对反应慢的学员动辄大声
训斥，催促学员尽早掌握技能，这点
早已是屡见不鲜了。待到考试，遇特
殊天气干扰也不可忽视，赶上降雨
积冰，会出现车辆打滑或者时间稍

有拖延，而考试仍然按照原有标准
执行，这必然降低了考试通过率。再
次补考需要交费，由驾校代为征收，
但各个驾校收费的数目不尽相同，
而且这笔费用一直呈上涨趋势。

驾照意味着掌握一门技能的资
格。在当前的制度下，个人学车通过
驾校报名，然后由驾校和教练把握
学车成绩，刷够学时测考通过的情
况下，再由交警部门予以评定获得
驾照资格，这些都由不得怀疑。驾照
难考学车难，应该说新政执行有益
于学员学车的认真程度，提高学车
的技术指数，也是从驾校方面竖起

第一道生命安全防线，最终受益的
是学员本身。

然而，不容忽视的是，学员把钱
交给驾校后就变得身不由己。在一
定期限、一定考试次数的制约下，因
为通过率低等进而导致的学车涨
价、补考加钱这些压力最终都转嫁
到了学员身上。在学车难、学员焦虑
的背后，折射出监管的缺失，也是考
生选择权的缺失，让本属“上帝”的
消费者处于弱势地位。作为政府管
理部门，交管部门应该加强对驾校
的监管，给学员提供充分透明的信
息，增加学员的自信心。
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正如适龄少年儿童都有受教育的权利一样，学校不能依据智力高低、性格特点差

异等拒收一部分人来校学习，同样道理，驾校也没有任何理由拒收大龄学车者。

【七嘴八舌】

家门口阅读更便利才好
□雪樱

近日，笔者听一位朋友抱
怨，每次去省图给孩子借书都
得倒好几回公交，非常麻烦，
如果在社区图书馆能借到书
就好了。笔者对此感同身受，
如今虽然很多社区都建有图
书室，但往往因为书籍种类不
全、管理不到位等几成摆设。

笔者以为，精心打造社区
图书馆是件好事，有利于社区
文化建设，满足大家在家门口
学习的需求，也有助于城市精
神文明建设。济南今年将要举
办“十艺节”，应以此为契机，
让社区图书馆管理更上层楼，
这不仅是惠民举措，更是提升
省城文化竞争力的途径。

社区服务不是做不到，而
是想不到。其实，办好社区图

书馆并不难，只要站在市民的
角度考虑问题，不断探索管理
新模式，比如联合市图或其他
社区图书馆定期对图书进行
互换、开设市民换书捐书平
台、开展“图书漂流”等，都能
够调动市民阅读的积极性，无
形中还能促进邻里和谐发展，
加快社区文明建设。

社区图书馆是家门口的
精神花园，也是城市的一道人
文风景。从城市发展角度看，
发挥社区图书馆的作用，不仅
属于民生工作范畴，更重要的
是提高城市软实力。换句话
说，市民阅读需求也是城市的
大事。期待能够引起相关部门
的重视，让家门口的阅读成为
居民的生活方式。

【市民有话说】

火车东站指示不明显
□赵建刚

济南火车东站有一个
站前广场，上面种有花花草
草及高大的树木，只有左
右两边是进出通道。通道
紧挨着居民楼、公交站点
等建筑物。在进口处有一
个不大的指示牌，加之树木

阻挡，很多人不知道广场后
面是火车东站，不少赶火
车的乘客走到这里还得问
路。有关部门应该在站前
广场靠近进出口的经一路
上安装明显的指示牌，方便
乘客寻找。

郊区公交车再灵活点儿
□丽丽

笔者住在南部山区，每
天需要乘坐65路公交车上下
班。65路基本是每半小时一
班，每班几乎都人满为患。现
在，早上首班车调整为同时
发两辆，情况稍有好转，但在

早上进城的人明显增多的时
候，为啥不能及时增加车辆
呢？再者，65路公交车作为郊
区线路，全年都是下午6点收
车，为啥不能根据季节适当
延长一下收车时间呢？

【泉边说事】
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